

Résultats 2023 : PRO BTP poursuit sa dynamique

Dans une conjoncture BTP difficile, le groupe démontre l'efficacité de son modèle de gestion paritaire au service de ses adhérents et s'installe comme un véritable acteur de la santé.

Les points clés 2023

- *Un chiffre d'affaires combiné à 3,7 Md€⁽¹⁾, en hausse de 6 %*
- *Un résultat net part du groupe à 205 M€ en 2023, moins élevé que l'an dernier ; pour autant, les activités principales – prévoyance, santé, mensualisation – contribuent toutes positivement*
- *Le meilleur taux de frais de gestion du marché⁽²⁾ : taux global de frais de gestion à 8,5 %, taux de frais de gestion en santé à 10,2 %*
- *Un ratio de solvabilité groupe à 224 %, en hausse de 4 %*
- *Un fort investissement dans la prévention santé : création de l'Observatoire Santé PRO BTP, lancement de Proviva en partenariat avec Withings, prévention de la dangerosité liée aux écrans*

Les résultats

En dépit de la conjoncture difficile de la construction neuve dans le BTP, le chiffre d'affaires combiné du groupe PRO BTP ⁽¹⁾ atteint 3 690 M€. Cette progression s'inscrit dans la continuité des hausses déjà enregistrées en 2021 et 2022.

En millions d'euros	2 021	2022	2023	Variation 2022-2023
CA Assurances	3 207	3 413	3 621	+ 208 (+ 6,1 %)
CA total du Groupe	3 262	3 480	3 690	+ 210 (+ 6,0 %)
Résultat net	+ 236	+ 256	+ 205	- 51 (- 20,0 %)
Taux de couverture du SCR	218 %	220 %	224 %	

Le résultat net combiné du Groupe s'établit à **+ 205 M€**. La prévoyance, la santé (malgré la progression de la consommation médicale) et la mensualisation contribuent toutes trois positivement au résultat technique. Le résultat net bénéficie en partie d'effets techniques non récurrents liés à la hausse des taux.

En 2023, les fonds propres de la SGAPS BTP ont progressé de **4,8 %** pour atteindre **4 753 M€**, confortant ainsi le taux de solvabilité du Groupe qui passe de 218 % en 2021 à 220 % en 2022 et à **224 % en 2023**.

BTP-PREVOYANCE, acteur essentiel de la protection sociale du BTP

Principale composante du Groupe, l'institution de prévoyance BTP-PREVOYANCE a également affiché des performances financières solides en 2023 :

En millions d'euros	2021	2022	2023
CA BTP-PREVOYANCE	2 895	3 035 (+ 4,8 %)	3 250 (+ 7,1 %)
Résultat net	+ 135	+ 183	+ 190
Taux de couverture du SCR	238 %	234 %	236 %
Taux global de frais de gestion	8,4 %	8,40 %	8,5 %
• <i>Dont taux de frais de gestion en santé</i>	10,8 %	10,0 %	10,2 %
Dépenses d'action sociale	51 M€	57 M€	70 M€

BTP-PREVOYANCE s'est attachée à suivre la politique la plus favorable possible pour ses adhérents :

- en **prévoyance**, les rentes versées par BTP-PREVOYANCE (rentes d'invalidité, rentes de conjoint, rentes d'orphelins...) ont été revalorisées de 4,4 % en 2023. Les partenaires sociaux ont ainsi voulu accompagner les ressortissants vulnérables en période de haute inflation ;
- en **assurance complémentaire santé**, les hausses de cotisations ont été limitées en 2023 à seulement 3 % en moyenne (contre 4,5 % de hausse des dépenses de santé). BTP-PREVOYANCE a également été classée par l'UFC-Que Choisir comme l'organisme présentant le taux de frais de gestion le plus bas⁽²⁾ et le taux de redistribution le plus élevé du marché : 86,1 % des cotisations santé sont reversés directement aux adhérents⁽³⁾ ;
- en **matière d'action sociale**, les soutiens financiers ont augmenté de 37 % entre 2021 et 2023. Ils ont représenté plus de 2,1 % des cotisations de l'exercice 2023. L'institution a ainsi pu renforcer ses actions dans l'accompagnement du deuil, l'accès au logement et le renforcement du lien social.

PRO BTP, acteur engagé pour notre système de santé

Dans le cadre de sa stratégie d'innovation et de prévention, PRO BTP a la volonté de s'inscrire comme un acteur au service de l'intérêt général et de l'efficacité de notre système de santé. En 2023, le Groupe a ainsi :

- créé l'**Observatoire Santé PRO BTP**, dont la vocation est de contribuer à l'efficience du système de santé et d'accompagner les Français dans la gestion de leur patrimoine santé par l'information et la prévention (<https://www.observatoire-sante-probtp.com/accueil.html>) ;
- contribué à la réalisation de la première **étude nationale sur la dangerosité liée aux écrans** de smartphone. Cette étude scientifique lancée au printemps 2023 auprès d'adhérents du Groupe a recueilli 21 000 réponses au total pour analyse ;

- lancé un nouveau dispositif de prévention santé appelé **Proviva**. Il s'agit d'un programme novateur dans lequel PRO BTP s'est allié avec Withings (leader mondial des objets de santé connectés). Ce programme de santé publique vise notamment à mieux identifier et prévenir les maladies cardio-vasculaires (<https://proviva.fr/>).

Poursuite de l'ouverture à la construction et de la diversification

PRODIGÉO Assurances est l'entité du Groupe dédiée au développement dans le champ de la construction, au-delà des branches du Bâtiment et des Travaux publics. L'activité commerciale a été soutenue en 2023, et plusieurs branches professionnelles ont recommandé ou labellisé PRODIGÉO Assurances : « Négoce des matériaux de construction » et « Industries du cartonnage » en prévoyance, « Industries céramiques » en santé et prévoyance. De nouveaux partenariats ont également été mis en place avec des fédérations professionnelles du négoce des matériaux de construction, des architectes et des géomètres-topographes.

Consolidation de l'Alliance professionnelle Retraite

En 2023, l'Alliance professionnelle Retraite Agirc-Arrco⁽⁴⁾, qui couvre 1 retraité sur 5, a poursuivi la mise en œuvre de sa feuille de route. PRO BTP, avec les autres groupes paritaires professionnels membres de l'Alliance, a ainsi achevé l'important chantier de mutualisation des activités d'interlocution retraite : ceci s'est traduit par la mise en service d'un numéro téléphonique unique dédié et par l'accueil dans le réseau d'agences de l'Alliance de tous les ressortissants, sans distinction d'origine professionnelle. Les domaines des liquidations et de la gestion des carrières ont également fait l'objet de mises en commun de moyens d'ampleur.

RSE : PRO BTP concilie progrès social et protection de l'environnement

Le Groupe s'engage par ailleurs à répondre aux grands enjeux de société renforçant ses actions et sa gouvernance :

- *employeur* : un plan de sobriété climatique afin de réduire de 10 % l'empreinte environnementale des activités du Groupe en deux ans ; une revue de l'immobilier d'exploitation avec l'installation de nouveaux modes d'organisation du travail ;
- *investisseur responsable* : PRO BTP alloue plus de 80 % de ses actifs (en valeur d'engagement) au financement de projets responsables ; production d'énergie renouvelable, valorisation des déchets, gestion de l'eau, efficacité énergétique ; investissement dans le fond 2050, qui s'inspire de la fondation d'intérêt public pour attirer des projets économiques dont les intérêts sont alignés avec ceux de la société et de la planète ;
- *acteur engagé* : création d'un programme d'accompagnement du deuil et conception d'une offre d'accueil d'enfants, « Les Crèches de la Construction », lancée début 2024, qui démontrent la volonté du Groupe d'apporter un soutien social concret au secteur du BTP et en faveur de la parentalité.

Une confiance renouvelée de ses adhérents

Selon le dernier baromètre de PRO BTP, 86 % des entreprises et 87 % des particuliers sont prêts à recommander le Groupe.

Le Groupe réaffirme à nouveau en 2023 l'importance de son modèle d'entreprise : paritaire, à but non lucratif et dédié à ses adhérents. Il démontre ainsi qu'il est possible pour le paritarisme de gestion de concilier performance économique, efficience sociale et place d'acteur de la santé, fondements même d'un groupe de protection sociale.

À propos du Groupe PRO BTP

Santé, prévoyance, assurances, épargne, retraite, vacances, PRO BTP est le 1er groupe professionnel de protection sociale au service des entreprises, artisans, salariés, apprentis et retraités du BTP et de la construction.

Aujourd'hui, c'est le 8e assureur français en santé et prévoyance, avec 5 972 collaborateurs et près de 3 millions de personnes couvertes en santé. PRO BTP est une société de personnes et non de capitaux, sans actionnaires à rémunérer. Les excédents bénéficient à ses adhérents sous forme d'aides, de services innovants ou d'améliorations de garanties. Acteur engagé et responsable, le Groupe PRO BTP mène une ambitieuse politique d'innovation sociale qui lui permet d'apporter des solutions efficaces aux besoins spécifiques de la profession.

À travers ses investissements, ses dispositifs de solidarité et sa Fondation BTP PLUS, il défend les intérêts de tous ses ressortissants au travers de projets liés à la prévention, la santé, la construction, l'assurance.

Son ambition est de protéger et servir la famille du BTP et de la construction en anticipant ses besoins de demain.

Suivez l'actualité de PRO BTP sur www.probtp.com

(1) Chiffre d'affaires de la SGAPS BTP, qui regroupe les activités d'assurance, d'épargne et les autres activités du groupe PRO BTP.

(2) Voir l'article de l'UFC-Que Choisir : <https://www.quechoisir.org/action-ufc-que-choisir-hausse-des-complementaires-sante-des-frais-de-gestion-scandaleusement-eleves-n115702/>

(3) Sur 100 € de cotisations hors taxes.

(4) L'Alliance professionnelle Retraite Agirc-Arrco regroupe les activités retraite des groupes de protection sociale suivants : Agricac, Audiens, B2V, IRP Auto, Lourmel et PRO BTP.